



Las razones del aterrizaje de Gael Yeomans como jefa de campaña de Winter

Este domingo, el abanderado del Frente Amplio confirmó a la diputada como su generalísima de cara a las primarias. Además de su estilo reservado y ejecutivo, en el partido dicen que su fichaje responde a que su figura podría evitar desmarques de los sectores más de izquierda de la colectividad. Esto, con el objetivo de evitar lo que pasó en las elecciones de 2021, donde algunos militantes no apoyaron activamente a Gabriel Boric porque preferían a Daniel Jadue.

Carlos Agurto L.

“Lo converso con la Gael (Yeomans) y te cuento”. Desde la semana pasada, esa ha sido una de las respuestas que se han instalado entre distintos personeros del Frente Amplio cuando en privado les consultan o proponen algo sobre la campaña presidencial del diputado Gonzalo Winter. La parlamentaria de 36 años fue el primer fichaje del abanderado.

No son desconocidos, pero tampoco amigos. Se sientan juntos en la sala de la Cámara y se conocen hace cerca de 18 años. Ambos compartieron militancia en Convergencia Social -Yeomans fue la primera presidenta de ese partido-, mucho antes coincidieron en el Colectivo Arrebol cuando estudiaban Derecho en la Universidad de Chile y fueron parte de la toma de la facultad en 2009.

En el FA, Yeomans es parte de sus principales liderazgos. Obtuvo la segunda mayoría en la elección del comité central (solo por debajo de Winter) y lideró la fusión de su lote (Raíces Socialistas) con otras tres facciones: Trazo Socialista (exmilitantes de CS), Raíces (exmilitantes de RD) y Cordillera a Mar (exmilitantes de RD).

Esa tendencia es distinta a la del precandidato, quien es parte de Desbordar lo Posible, la misma a la cual pertenecen la timonel de la tienda, Constanza Martínez, y el Presidente Gabriel Boric, entre otros. Algunos militantes coinciden que el grupo de Gael es parte del ala más de izquierda que viene de CS, por lo que es conocida la distancia que existe entre ambos sectores.

Por lo mismo, la representación de esas distintas sensibilidades -dicen algunos di-

rigentes del FA- fue un motivo para que Yeomans tomara la jefatura de la campaña. Es decir, que aquel grupo se viera representado a través de su principal liderazgo fue parte de una negociación, transmiten algunos dirigentes, con el objetivo de evitar flancos en la campaña.

Esto, porque sirve para evitar desmarques de los sectores más de izquierda como ocurrió en la pasada primaria, donde algunos militantes no apoyaron activamente a Gabriel Boric y, en privado, se inclinaron más por el exalcalde Daniel Jadue, quien fue la carta del PC en 2021.

Así, aunque en el entorno de la diputada lo descartan, dicen que Gael podría servir de dique para evitar que ocurra lo mismo, esta vez con la postulación de Jeannette Jara. De esta forma, se espera que su presencia en el comando contribuya a activar a esos militantes en jugar un rol activo en la campaña de Winter.

Por lo mismo, el parlamentario decidió subir “al carro” al sector excluido de cargos de gobierno, es decir, la tendencia que representa Gael.

Otra de las razones que inclinaron a Winter para ficharla en su equipo es que la consideran una mujer pragmática y ejecutiva. Además, creen que es buena articuladora en el Congreso, lo que sirve para mantener alineados a los parlamentarios.

Sus primeros movimientos

Su hermetismo es conocido en el Congreso y eso también se está reflejando en este rol. Actualmente, ella canaliza las conversaciones políticas con las principales autoridades. Por ejemplo, habla directamente con la presidenta del FA, Constanza Martínez,



► La abogada Gael Yeomans (FA), diputada por el distrito 13.

los parlamentarios frenteamplistas y los alcaldes del partido e independientes cercanos a la colectividad.

A esto, suman fuentes que han conocido de sus decisiones, ella inició conversaciones con movimientos políticos y sociales que van más allá del FA. Dicen que Yeomans ha transmitido su convicción en que el triunfo de Winter dependerá de que existan apoyos más allá del partido.

En cuanto al relato, el hecho de que el abanderado frenteamplista explicite que es candidato de continuidad del actual gobierno es un punto con el que la parlamentaria se ha mostrado de acuerdo, pese a que puede ser un flanco en la campaña.

De forma discreta está llevando adelante la conformación del equipo dentro del comando. En su entorno aseguran que tiene incidencia en las decisiones de Winter para la campaña. Y que también existe un diálogo fluido con la coordinadora ejecutiva, Patricia Araya.

Dirigente controvertida

Si bien sus cercanos afirman que su estilo político es alejado del protagonismo mediático y que su impronta se basa en el trabajo riguroso de los temas y la construcción de acuerdos, Yeomans ha sido parte de distintas polémicas que han repercutido en la interna de la colectividad.

La última ocurrió a fines de marzo, cuando reflexionó sobre el TPP-11 y su tramitación en 2019. “El debate, como lo vimos en la Cámara de Diputados, y aquí tengo que transparentarlo, en su momento fue inclusive sin informe del tratado mismo, o sea, los parlamentarios que estábamos en la sala no conocíamos el tratado”, dijo en

EmolTV el 25 de marzo.

Aunque después explicó que “lo que señalé fue que el trámite legislativo no se llevó a cabo con la seriedad que merecía. Cuando estaba por votarse en la sala, había sectores que querían votar el tratado sin revisarlo íntegramente, y eso fue lo que cuestionamos como Frente Amplio”.

De todas maneras, su intervención hizo reflotar la postura que tanto ella como Winter tuvieron en contra de la iniciativa y el domingo el diputado tuvo que salir a responder. “No tengo claro la cita exacta (de Gael Yeomans), pero sí creo que cuando se aceleró la discusión al principio había habido un debate de escasa profundidad a nivel nacional sobre algo que era tremendamente polémico en el mundo desarrollado”, explicó el precandidato en Estado Nacional.

Otro impace recordado se registró a fines de enero de este año cuando dijo, en El Ciudadano, en medio de la discusión de la reforma previsional que empujaba el Ejecutivo, que “yo apostaría que no se devuelva ese 1,5 a capitalización individual, sino que se mantenga en el seguro social”.

Más tarde tuvo que realizar una declaración en video para aclarar su frase. “En ningún caso he sostenido que el préstamo contemplado dentro de esta reforma de pensiones no sea devuelto a quienes están cotizando”, explicó.

Pero tal fue la repercusión de sus declaraciones que la presidenta del FA apuntó, en CNN Radio, que “lo que ha dicho la diputada Yeomans es una discusión más a largo plazo”, pero agregó: “Tengo una diferencia con respecto al momento en el que eso se plantea”. ●